

# LA PAZ DE MURCIA

FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS AVISOS Y ANUNCIOS

DOS EDICIONES DIARIAS.

UN MES (Edición local UNA peseta. Edición grande 1.50) TRIMESTRE (local 3.50) Con el suplemento Científico-literario LA ENCICLOPEDIA, FUERA (grande 5) OFICINAS DE DIA: SAN CRISTOBAL, 7 DE NOCHE: MONTIJO 13 Pago adelantado.—Los precios de inserción se publican en la última página.—Un número suelto del día 5 ó 10 ctmos.; atrasado 50 sin distinción; del suplemento LA ENCICLOPEDIA 15.—Las suscripciones solo pueden terminar en fin de cada mes.

AÑO XXXIII

CORRESPONSALES EN PARÍS.

A. Lorete, rue Caumartin, 61.—Saavedra, frères, 25, rue Taitbout.—John P. Jones y C., 31 bis, Faubourg Montmartre.

VIERNES 5 DE SEPTIEMBRE DE 1890

CORRESPONSALES EN ESPAÑA.

Sociedad general de Anuncios, Alcalá 6 8, Madrid.—Roldós y C., Recudillera, 30, y Obradores, 1, Barcelona.—M. Gómez de Cádiz, Hortaleza, 76, Madrid.

NÚM. 11.121

## FABRICA DE SELLOS Y GRABADOS

para dependencias oficiales, Empresas, Casas de giro, Comercios y Oficinas particulares.

Los encargos de la capital son servidos á las seis horas: los de fuera al día siguiente del recibo de la nota de pedido.

GARBAYO Y COMPAÑIA

64—PRÍNCIPE ALFONSO—MURCIA—PRÍNCIPE ALFONSO—64.  
Horas de despacho: de 9 de la mañana á 6 de la tarde

## Calenturas intermitentes

(25 años de seguro éxito).  
Curación rápida, en doce horas la mas completa de esta clase de calenturas y sin reincidencia por medio de la «Esenca febrífuga» del Dr. Marqués que tiene la particular ventaja de rebajar la hinchazón del vientre, ocasionada por las píldoras de quina, calle del Hospital, núm. 109, BARCELONA.—BOTELLA 8 reales. 100. 550 reales.

## La NOTARIA

DE D. RAMIRO CONDE

se ha trasladado A LA CALLE DE ALFARO, NUM. 16. 20-14

## REGALO de la Agenda de Bufete para 1891.

En vista del éxito extraordinario que siempre han tenido las Agendas de Bufete que publica la casa editorial de Bailly-Baillière, plaza de Santa Ana, número 10, Madrid; y para favorecer al público en general, y sobre todo á sus clientes esta empresa ha abierto una suscripción á dichas Agendas de Bufete para el año 1891.  
A todo suscriptor á un ejemplar se le obsequiará con un anuncio gratis, del tamaño de 0,033 por 0,035, en papel de color, en la sección de Casas recomendadas inserto antes de la portada de dicha publicación.  
Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico.

**NODRIZA** Maria del Carmen Molina, de 23 años, casada, leche de 4 meses, desea criar dentro de su casa.—Vive calle del Jardín, número 3, en Guadalupe. P.—14-12

**Vino de Bugeaud**, tónico, reconstituyente, vease, la 4.ª plana.

## LA PAZ DE MURCIA

El día de ayer.

Se significó con varios acontecimientos. Uno religioso popular, la traida de nuestra excelsa Patrona, acto al que solo el pueblo le dió solemnidad, acompañando en número inmenso á la soberana imagen desde su eremitorio del monte, y saliendo á recibirla casi el resto de la población, llenando en masa completa la carrera desde la Santa Iglesia Catedral hasta el paso á nivel del ferrocarril.  
Las victorias y reclamaciones de que es objeto la Virgen, y los que dentro del templo diocesano se repiten al aparecer en el camarín, en medio de los acordes de la marcha real, entusiasman al mas tibio, y aquí, en Murcia, en religión, son contadísimos los tibios, á pesar de que la casi totalidad somos liberales, si bien de otra forma ó manera que como «La Enseñanza» les conoce por empeñarse en no diferenciar, ó en no admitir que pueda haber dos clases de liberales.  
Otro acontecimiento, solemnemente en su objeto, fué anoche la función realizada en Roma en honor del malogrado Rafael Calvo.  
Hicose *El Gran Galeoto*, obra que casi creó el inmortal finado, dando al personaje de Ernesto tanto ó mas valor que Echegaray concibiera; anoche estuvo encargado del protagonista el galán joven Sr. Perrin, y es tan estudioso actor, ha seguido la escuela de Calvo con tanto aprovechamiento, que mas de una vez nos creíamos oír al gran Rafael, pareciéndonos tanto mas el Sr. Perrin interesante era el dialogo, posible solo con el honrado con el homenaje de anoche. El público le interrumpió muchas veces con sus aplausos

y al concluir el drama no se cansaba de tributarle ovaciones.

En este triunfo puso gran parte y el público le correspondió también con sus demostraciones de afecto, la Sra. Contreras que desempeñó la Teodora como corresponde á su notable talento.

Finalizó la función con lectura de poesías, que á pesar del corto espacio que nuestros poetas han tenido, resultaron dignas del acto y fueron muy aplaudidas. El Sr. Perrin leyó dos, de los jóvenes Tolosa Hernández y Baustista Monserrat, la Sra. Contreras otras dos, de los Sres. Osate y Carrera, y el Sr. Vico una del Sr. Perni García.

El Teatro estuvo mas concurrido por paisanos nuestros y por no pocos forasteros de los que ayer empezaron á venir de Lorca y Cartagena.

Por último, para los aficionados, fué otro acontecimiento la llegada de los toros, si bien aquellos fueron chasqueados, porque esperando ver el desencarajonamiento y encierro de los veinte que traía la empresa para las corridas, solo llegaron diez, porque en Chinchilla parece no quisieron embarcarse todos.

Los que llegaron fueron los seis de Ibarra de la primera corrida, uno de Vázquez y tres de Martín; de todos, los que mas agradaron fueron los de Ibarra por ser los que reunían mejores condiciones.

Contra nuestra creencia la cuestión que sostenemos con «La Enseñanza» no ha concluido; nuestro colega tiene sin duda afán en que no termine, y le da cuerda como á los relojes, así que hasta en una coma se para y la analiza para argüirnos. Nosotros creemos que nuestros lectores y los de «La Enseñanza» están convencidos de que somos tan católicos como es nuestro colega, y que si nos llamamos liberales, no es en el sentido que nuestro colega sostiene, y admitimos, que está condenado, sino en otro que no quiere concedernos que existe, olvidando que tenemos en nuestro idioma muchísimas palabras de doble y triple significado, con ó sin variación de la prosodia y de la ortografía.

Prueba del empeño de nuestro colega de no admitir el doble significado del adjetivo liberal, uno malo y otro bueno, es que por añadir nosotros, sin perjuicio de ser liberales, al decir que admitía que había monarquías y repúblicas católicas, nos retó á que le citemos donde haya hecho esa afirmación que en letra bastardilla escribimos y que no ha salido de su farmacia. Efectivamente, nuestro colega no ha dicho sin perjuicio de ser liberales, lo hemos dicho nosotros fundados en la carta pastoral de nuestro Prelado que se refiere á gobiernos representativos y repúblicas, y en que de la definición de estas palabras viene á deducirse que esos gobiernos son liberales y no absolutos, y sin embargo son católicos: es decir, son otra clase de liberales no antematematizados por la iglesia; nuestro colega está empeñado en que todos los liberales son amigos de Lucifer, porque para él no hay mas liberales que los sectarios del liberalismo.

Después de esto sigue nuestro colega haciendo comparaciones, equitativo como un fiel del oro el valor y extensión de lo que tenemos dicho en una y otra réplica, para encontrar contradicciones, y como siguiendo en ese terreno no llegaríamos al fin de la discusión, pues hasta á él le podríamos encontrar alguna, le dejaremos en su tarea, esperando nos dispense demos por nuestra parte fin, mayormente cuando en estos días, y aunque sea profano, nos llama la atención la fiesta nacional que reclama un paréntesis en discusiones que no encajan bien con ella.

Nos extraña que nuestro estimado colega «El Diario de Cartagena» haya olvidado que han tenido tres corridas de toros que han llevado concurrencia de

forasteros; que han tenido baños de mar que habrán llevado alguna, y hasta feria que ha llevado abaniqueros valencianos, que si no se han situado en ella han abierto su venta en otros locales.

Pocos si todo eso han tenido y ningún murciano, ni de Campos, ni de Caravaca, ni de Murcia, ni de ningún otro pueblo, ha protestado, ¿por qué califica nuestro apreciable colega de egoísta á la capital, porque vamos á tener corridas de toros como allí y feria como en Cartagena?

Si allí nada ha sucedido ¿por qué nos hace responsables de lo que pueda suceder?

La Comisión de Hacienda de nuestro Ayuntamiento y el oficial del negociado, aun cuando no tuviesen otros asuntos, no les faltaría para no descansar con el cúmulo de reclamaciones á que está dando lugar la cobranza de los arbitrios. Quien ha salido ganando es el Estado con el aumento que ha tenido la renta del sello á consecuencia de la venta de papel para las solicitudes.

Las que hay hoy al despacho abultan tanto como una resma de papel.

Y á todo esto ¿ha ingresado mucho en las arcas municipales por cuenta de ese arriendo? ¿Es que lo que se cobra lo guardan para darlo después en junto?

Sr. Alcalde, es preciso que el Ayuntamiento de su digna presidencia piense ya seriamente en este asunto, pues nos tememos que va á ocasionar algunos calentamientos de cabeza, responsabilidades, líos, y quizá á traer cola con otros asuntos que se tratan de trastornar, abusando de la credulidad é inocencia de los que se dejan llevar de palabras de sirena, sin ver los fines que guían ni los ejemplos de otros casos parecidos.

Anoche fué leído con gusto y elogiado un artículo sobre música, firmado por D. Nicasio López Guirao, al que quisieramos conocer para felicitarlo.

Este escritor dice que no es competente y sin embargo escritura al llamado sexteto, probando que no lo es y que solo lo componen un piano, un violín y un contrabajo, y que en los arreglos de la música se estropean las obras.

¿Qué dirán los defensores del sexteto? ¿Qué dirá el Ayuntamiento de los cargos justos que el Sr. López le hace, por haber dejado de patrocinarse á la orquesta contra lo que hacen otras corporaciones populares á quienes causa gastos su protección?

Llamamos la atención hácia el referido escrito.

Sabemos que en el negociado de Instrucción primaria del Ayuntamiento hay aviso de tres ó cuatro casas capaces para la escuela de niñas de San Juan, y en esa parroquia, y no sabemos que se haya acordado nada para tratar con los dueños, etc. etc.

¿Hay empeño en que las niñas de S. Juan no reciban la instrucción que paga el Municipio?

Lo que viene ocurriendo con esa escuela debe tener un término; las escuelas no se costean para canongía, y con los mejores deseos de la profesora esa es una canongía, por culpa del Ayuntamiento y solo, del Ayuntamiento por tener la escuela donde no pueden asistir las niñas pobres á causa de la distancia de su domicilio al establecimiento.

Sr. Alcalde, hora es ya de que esto cese, que no se hable mas de esa escuela, que se establezca dentro del barrio para que está creada, y que cuando sea visitada por la Junta vea lo que hoy no ve, niñas pobres que se educan en ella.

Excítese á la Comisión á que dé término á esto.

Animo, decidase, y que no se tire mas el dinero.

Refiriéndose al cuerpo de serenos dice «El Noticiero»:

«Este cuerpo debiera de uniformarse al propio tiempo que dotarle de armas para llenar cumplidamente su misión.

El chuzo, nos parece muy poco para defensa de quien lo lleva ó de quien reclame el auxilio de la autoridad nocturna; así es que veremos con gusto su sustitución por revolver ó carabina, y de este modo quedarán mas garantizados sereno y ciudadanos.

También debiera adoptarse el sistema de linternas como el modelo que hemos visto, procedente de Cartagena, por ser mas económico y no embarazar los movimientos en caso de lucha.

El acuerdo tomado por los tenderos parece que no se relaciona, por hoy, con nada referente al matadero de cerdos como se pretendía.

Los tenderos van á asociarse y al efecto deben acudir los que quieran pertenecer á la asociación, á inscribirse al comercio de la casa núm. 4 de la plaza de la Carnicería.

Signo por este camino, no se dejen influir por extraños ni se salgan de las vías legales, y no encontrarán oposición ni inconvenientes.

No sabemos como «La Enseñanza» no clama contra la publicación de un periódico semanal, que sale á luz en Madrid y solo adquieren las clases populares, en el cual, en términos nada convenientes, se denigra á los ministros de nuestra religión, faltando á lo que previene la Constitución y pena el Código, así como á la educación que exige que en toda reunión ó sociedad debe hablarse en sentido que no moleste á ninguno de los oyentes.

De ese periódico, «El Cencerro» ha llegado á nosotros un número y nos ha extrañado se deje circular. No sucedería así si lo que dice de los ministros de la religión lo dijera de los ministros de la corona; entonces no faltaría quien lo denunciara de oficio, y servirían de algo los ejemplares firmados que la ley de policía de imprenta obliga á presentar.

Mas que combatirnos á nosotros, que somos tan católicos como «La Enseñanza» y respetamos como al que mas la religión y sus ministros, que podremos padecer error por falta de inteligencia para explicarnos, pero no por abrigar creencias erróneas é insanas, nuestro colega debía, y dispénsenos el consejo, correspondiendo á su título, enseñar al pueblo de lo que se debe apartar para que inconscientemente no dé cabida á enseñanzas perniciosas.

Dice «El Diario»:

«Las obras para reparar los márgenes del Reguerón, deben de empezar de un minuto á otro, á juzgar por la gran cantidad de piedra que hay ya apilada en varios puntos.»

Conviene que empiecen y concluyan pronto esas obras que indica nuestro colega, por lo avanzado de la estación en que nos hallamos y que las piedras se sientan sobre una base sólida y cojan porque de otro modo es gastar inútilmente el tiempo y el dinero.

Las márgenes de ese cauce, están formadas de arena movediza, y si con piedra tan solo se tapan los troncos abiertos, es seguro que nuevamente los franquearán las primeras avenidas, y la huerta quedará inundada.

Las cosas hacerlas bien ó no hacerlas.

Habiendo terminado en nuestro folletín la preciosa novela *Matilde*, de D.ª Faustina Sáez de Melgar, cuyo nombre responde de su interés y moralidad, empezamos ayer á publicar *El legajo núm. 113*, de Emilio Gaboriau, cuya versión castellana está hecha por la notable escritora D.ª Joaquina García Balmaseda, lo cual responde de la moralidad de la obra, así como el nombre de Gaboriau es garantía de la importancia de nuestro folletín.

Además de dar LA PAZ en su edición grande amenos folletines, publica en el mismo día las mas importantes noticias que trae la prensa de Madrid, la lista de la lotería, los telegramas del extranjero, las reseñas de los principales mercados, el extracto de la «Gaceta», etc., etc., todo lo cual hace que LA PAZ sea el periódico que mas adelanta las noticias, que mas lectura da y que es mas barato.

El servicio telegráfico particular avanza á los diarios de la noche y completa el de los diarios de la mañana.

Si fuera posible usar los términos comerciales podríamos aplicar á LA PAZ las tres B. B. B.

## Cartagena 3.

Se ha recibido en el Ayuntamiento el retrato de Isaac Peral, debido al pincel de nuestro paisano Sr. Guimbarde.

Dicho retrato es una verdadera obra de arte, es notable parecido.

Mañana se trasladará el Alcalde al Beal acompañado de varios concejales, con el objeto de distribuir á los enfermos de paludismo, el socorro de 200 pesetas, acordado por el Ayuntamiento.

Desde el 14 del presente debía funcionar en el Teatro-circo la gran compañía de ópera de que es empresario nuestro amigo D. Luciano Rodrigo y

que en la actualidad funciona en Cádiz con colosal éxito; pero el tener cedido los propietarios del Circo el teatro á la compañía de zarzuela, ha impedido la realización de este acontecimiento.

Mañana debe salir para Almería la compañía de zarzuela cómica que venía actuando en el Teatro circo.

Al parecer no ha podido conciliarse la continuación de la compañía y que se abriera un nuevo abono.

## Lorca 4.

La salud pública continúa siendo inmejorable en esta ciudad y su dilatado término, gracias á Dios y al celo desplegado por nuestra autoridad local; así es, que aquí las muchachas solo se preocupan ahora de la proximidad de la feria, del color de los vestidos que piensan lucir visitando sus tiendas y paseando por su espacioso salón; de la figura del sombrero ó la capota y otras menudencias por el estilo, que juntas y separadamente conspiran contra el bolsillo del cariñoso papá ó del complaciente tío.

Hasta la fecha hay ya pedida buen número de paradas para nuestra feria.

Ha llegado á esta D. Carlos Iglesias, Inspector de Hacienda nombrado recientemente para los partidos de esta población y Totana.

## Medas.

El regreso de las viajeras.—Las noches frescas.—Dos modelos de trajes para viaje.

Muy en breve comenzarán á regresar de las playas y de los balnearios las señoras que fueron en busca de salud y de distracción. Las últimas noches de Agosto y Septiembre son frías, y hay que pensar en el abrigo. Los trajes de viaje no pueden ser bajo el punto de vista higiénico y hasta bajo el punto de vista de la elegancia los mismos que se llevaron á la ida, en aquellas noches y días calurosos en los que el traje mas debía ser elegante que otra cosa. En esta época, por el contrario, sin dejar de ser distinguido, debe ser de abrigo, y voy á describir dos modelos para que elijan las lectoras el que mas les agrade.

El primero es de paño reseda. Falda recta sin ningún adorno. El delantero se drapea ligeramente en el costado izquierdo por medio de una hebilla de plata cincelada. Cuerpo chaqueta formando detrás aldetas prolongadas. Los delanteros se adornan con compactas filas de botoncitos de plata cincelada, y se abren sobre un chaleco del mismo paño, que deja ver á su vez un camisón de batista blanca con cuello alto, cerrado por una corbata de seda reseda. Pequeña toca de paja negra adornada con cocas de cinta reseda sujetas con una hebilla de plata cincelada de regular tamaño. Guantes de cabritilla gris. Medias reseda. Zapatos de cabritilla negra.

El segundo modelo es de lanilla cuadrada beige y azul marino. Falda ligeramente drapeada. La parte inferior se guarnece con galones de seda azul marino colocados sobre el fondo en caprichosos y artísticos arabescos. Cuerpo corto con delanteros cruzados y drapeados sobre una camiseta de surah azul marino menudamente plegado. Mangas lisas con hombreras y puños de surah. El complemento indispensable de este traje es una chaquetilla de cheviote azul marino con solapas, carteras y bolsillos de Pekin de seda. Sombrero de paja beige de forma pequeña. El interior del ala se forra con gasa azul marino. Un pajarón fantasma adorna la copa. Guantes de gamusa. Medias azules. Zapatos de cuero natural.

ERNESTINA.

París 29 de Agosto de 1890.

## NOTICIAS

El Sr. Capdepon está visitando los pueblos del partido de Orihuela, recibiendo en todos entusiastas demostraciones de aprecio.

Se nos ha asegurado por individuos de la orquesta de Roma, que su director no ha echado de ella á nadie, á no ser que así se entienda el despedirse un profesor por no poder seguir á causa de prescripción facultativa, y por desempeñar una plaza imprescindible hubiese necesidad de sustituirle con otro.

También de la línea de Alicante se espera gran concurrencia, especialmente de Orihuela. Todo promete para los días de toros y otros festejos.

Véase la última página.



CENTROS OFICIALES

La Gaceta de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la Administración una competencia suscitada entre el gobernador civil de la provincia de Murcia y el juez de primera instancia de Cartagena.

Hacienda.—Real orden resolviendo que las delegaciones de Hacienda y la Dirección general de propiedades y derechos del Estado se abstengan de disponer la venta de terrenos que constituyan huertos y campos anejos á las casas rectorales de las iglesias.

Otra ampliando la habilitación del puerto de Candas (Oviedo) para exportar mineral de hierro del país con documentación de las aduanas de Gijón á Luanco.

Gobernación.—Real orden estableciendo el aparato de telegramas en las estaciones telegráficas con los requisitos necesarios para obtenerlo.

NOTICIAS GENERALES.

LA SALUD PÚBLICA

En Madrid

Se habló ayer de un caso, y resultó ser un niño que padecía un cólico, á consecuencia de haberse atracado de melón.

Del sujeto que enfermó en la calle de Leganitos, y que sigue en el hospital de Vallehermoso, se sabe que probablemente hoy será dado de alta.

Virueta, difteria y sarampión

Aumentó ayer el número de invasiones de viruela que ascendieron á 32, en esta forma:

Tres Buenavista, dos Centro, cinco Congreso, cuatro Hospicio, cuatro Inclusa, uno Latina, uno Palacio y doce Universidad.

Defunciones hubo dos; una en cada uno de los distritos de Buenavista y de la Universidad.

La difteria dió seis invasiones, dos en los distritos del Hospicio y de La Latina, y en los de Palacio y la Universidad.

Las defunciones fueron tres, una en el distrito de Buenavista y dos en el de la Inclusa.

De sarampión hubo un invadido en el distrito de la Inclusa y ninguna defunción.

Noticias oficiales del cólera.

Alicante.—Vergel, una invasión.

Badajoz.—Llerena, sin novedad.

Tarragona.—Tortosa, San Carlos de la Rápita, dos invasiones.

Toledo.—Capital, cinco invasiones y tres defunciones; los pueblos sin novedad.

Valencia.—Sellent, una invasión y una defunción; Marines (nuevo) una y una; Pedralba, una invasión, Rafelbuñol (nuevo), una invasión y una defunción; Ador, dos y una; Requena, ocho y tres; Chelva, una invasión; Algemesí, una invasión y una defunción; Bolbaite, dos invasiones, y Utiel, una invasión y una defunción.

Hallándose en San Martín de Unx (Navarra) varias mujeres que habían asistido á un entierro en la casa mortuoria dando el pésame á la familia del difunto, se hundió el suelo de la habitación en que estaban, cayendo entre los escombros veinte mujeres, de las que resultaron cuatro de ellas heridas de más ó menos gravedad.

De los tres mineros que dieron una caída hace pocos días, en el pozo maestro de la mina, El Madroñal, de Linares, han muerto dos, encontrándose muy grave el tercero.

En la corrida de toros celebrada el domingo en el Puerto de Santa María hubo un escándalo mayúsculo, librándose una descomunal batalla entre la Guardia civil y los paisanos que ocupaban uno de los tendidos de sol.

Dícese que resultaron varios heridos, alguno de ellos grave.

El domingo se dió por terminado el grandioso túnel de Argentera, enclavado en la sección de que era jefe el desgraciado señor Jonch, víctima del choque de trenes ocurrido cerca de la estación de las Borjas.

El lo empezó y el lo acabó, no habiendo podido disfrutar de la gloria que tan fausto suceso le hubiera proporcionado.

En Sudanel, Lerida, ha sido muerto por disparo de arma de fuego un vecino de dicho pueblo, herrero de oficio, ignoriéndose quien sea el autor del crimen.

Telegrafía el gobernador de Tarragona que, según le participa el comandante del puesto de la Guardia civil de Tortosa, á las tres de la madrugada del día 2 la pareja de vigilancia de los montes del Estado encontró en el camino de Roquetas el cadáver de José Estrada Caballo con varias heridas de arma blanca.

Ha sido detenidos como presuntos autores Teodoro Queralt, Joaquín Vicente Soler y Juan Monlleo, vecinos de dicha ciudad.

Ha sido jubilado el oficial del ministerio de la Gobernación, don Gabino Tejada sustituyéndole en dicho puesto el ex-gobernador civil señor González Ribera.

Jugando uno de estos días pasados en Mazarrón dos niños de cuatro y cuatro años y medio, respectivamente, con una pistola, el último disparó un tiro al otro, atravesándole de parte á parte.

Hoy saldrá para Vichy, con objeto de tomar aquellas aguas, el obispo de la diócesis de Madrid-Alcalá, señor Sancha.

En la Audiencia de lo criminal de Talavera de la Reina se ha celebrado recientemente la vista del proceso instruido con motivo de un crimen que no puede ser más horrible y espantoso: la muerte violenta y alevosa dada por un hijo á su propio padre, apuñalándole por la espalda.

El parricida, que compareció ante el Jurado, se llama José Castellano Sánchez, vecino de Mérida (Toledo), y el hecho ocurrió el día 9 de Febrero último en una heredad del Valle del Horcajo de dicho término.

El padre había reñido al hijo, y éste se echó sobre él, sacó un puñal y lo hundió ferozmente en la espalda del anciano, mientras decía lleno de ira:

—Tío tuyo, le voy á matar á usted.

El pobre hombre aún pudo hablar antes de morir, diciendo tan sólo:

—¡Pillo, me has matado!

El salvaje aún remató su obra clavando varias veces el arma en el cuerpo del autor de sus días.

El tribunal popular ha dado un veredicto de culpabilidad, sin estimar en nada los esfuerzos de la defensa, que se empeñaba en librar á la fiera de las garras del patíbulo.

José Castellano ha sido condenado á muerte.

Mañana se cumplen dos años del sensible fallecimiento del ilustre actor Rafael Calvo, gloria del teatro moderno, y cuya figura va engrandeciéndose más aún el tiempo, en esta época de decadencia y desprestigio de la escena patria. Muchos de sus amigos, en cuyo recuerdo vive siempre el preclaro artista, no recordarán acaso la fecha en que el malogrado Rafael falleció en Cádiz, arrebatao por traidora dolencia, que privó al teatro de uno de los más esclarecidos sostenedores de sus glorias.

A sus hijos y hermanos reiteramos con este motivo la expresión de nuestro sincero dolor.

Leemos en El Diluvio, de Barcelona:

«Una niña de pocos años, hija del cobrador de la Sociedad Catalana del Gas, D. Evaristo Benavarré, encontró hace tres días un talón del Crédito español de valor de 10 800 pesetas, librado por don Antonio Linch.

La niña puso el documento en manos de su padre, y éste lo entregó inmediatamente á su propietario, que había enfermado del disgusto. En otra ocasión el mismo cobrador D. Evaristo Benavarré había encontrado también en la calle un saquito conteniendo 7.000 pesetas en billetes del Banco, apresurándose á poner el hallazgo á disposición de quien acreditara ser su dueño.»

En las canteras del dique de Poniente, junto á la carretera de Berja, en Almería, ocurrió el viernes una sensible desgracia.

Uno de los trabajadores, llamado José Salmerón, de veinte años de edad, se hallaba sobre la plataforma de una de las grúas de vapor destinadas á la carga de bloques, ocupado en engrasar la máquina, cuando tuvo la desgracia de ser cogido de una mano por el volante, que giraba con vertiginosa rapidez, y arrastrado su cuerpo, le destruyó la cabeza quedando muerto instantáneamente.

Viajeros llegados á Málaga recientemente han dicho que en la parte de la Sierra Egea, donde se iniciaron los terremotos en 1887, el terreno presenta

mayores hendiduras y grietas que nunca. Además los corrimientos de tierras siguen en grande escala, pues terrenos que eran de labor han quedado reducidos, por la ausencia de sus anteriores capas, á roca viva.

Un periódico de Castellón anuncia la visita á aquella provincia en el próximo otoño de los señores Canalejas, Gutiérrez Más y Herrero, con objeto de reorganizar el partido fusionista y atajar el caciquismo escandaloso, que, bajo la denominación del Cósí, tiene convertida aquella provincia en el más vergonzoso de los feudos.

En término municipal de Albuixech (Valencia) arrolló un tren del ferrocarril el lunes á un hombre, dejándolo muerto sobre la vía.

Las obras del puerto de Gandía marchan sin interrupción y con rapidez. Las del ferrocarril de Alcoy empezarán inmediatamente, pues según noticias fidedignas se han firmado los contratos para la construcción del trozo de Alcoy á Cocentaina, y desde este punto á Biarriés.

Ha regresado á Madrid el Sr. Navarro Reverter, director de Contribuciones indirectas.

Rasgos del carácter de la emperatriz de Austria, que probablemente hoy ó mañana se hallará á bordo del yacht «Chazalia» en las aguas de España.

Durante los días que ha estado en París hizo á pié, y sin más compañía que una dama, una visita al cementerio de Montmartre y depositó una corona de flores sobre la tumba del poeta Enrique Heine.

En Burdeos ha conservado el incognito tan rigurosamente, que habiéndosele dirigido varias cartas cuyo sobrescrito decía: «A S. M. la emperatriz de Austria,» las devolvió todas, escribiendo con lapiz en los sobres: «Desconocida.»

Dice un diario de San Sebastián que ha fallecido en aquel punto el exdiputado zorrillista señor García Franco, juez que entendió en la causa que se instruyó cuando el tristemente asesinado del general Prim.

El presidente interino de la Audiencia de Madrid señor Illana, constituyó ayer solemnemente el colegio de aspirantes á la judicatura que componen los domiciliados en la corte.

El secretario, señor San Román, leyó las disposiciones referentes á la constitución del mismo, así como las que determinan las obligaciones de los aspirantes, y el señor Presidente les dirigió breves y elocuentes frases acerca de la conducta que deben observar, propiéndose desde luego utilizar los servicios de los mismos en todos aquellos trabajos en que puedan adquirir la práctica necesaria para el mejor desempeño de sus cargos.

Una comisión de aspirantes le dió las gracias por las laudatorias frases que les había dirigido ofreciéndole sus respetos.

Los vecinos de Grazalema han celebrado anteayer una manifestación para que no sea suprimido aquel juzgado de instrucción.

Las personas más importantes de la localidad han firmado con el indicado objeto varias exposiciones dirigidas al presidente del Consejo, ministro de Gracia y Justicia y presidente de la Audiencia territorial de Sevilla.

Por el Gobierno civil de la provincia se interesa, mediante la prima de 25 libras esterlinas (125 duros), la captura del súbdito inglés Arturo Henry Marrión, autor de un robo de 1.998 libras esterlinas.

NOTICIAS POLITICAS.

Leemos en La Voz de Guipúzcoa: «Ayer se habló mucho en San Sebastián de un conato de atentado contra la corte, que se suponía ocurrido anteañoche.

Nuestros informes nos permiten asegurar que no hubo tal atentado ni conato siquiera.

Lo ocurrido ha sido lo siguiente: El tren que sale de esta estación para Madrid á las nueve y cincuenta de la noche, encontró tendidos sobre la vía dos postes telegráficos en el kilómetro 614, jurisdicción de Hernani, pero no del todo atravesados, como debieran es-

tar, de mediar en el asunto una mano criminal para hacer descarrillar un tren. En la primera estación se avisó el caso á San Sebastián por telégrafo, pues el primer tren que debía pasar era el que conducía á la regente.

De esta capital salieron en seguida fuerzas de miqueletes y de la Guardia civil, que recorrieron la vía en toda la sección citada, encontrando, en efecto, los postes caídos.

No hubo más mano misteriosa que el vendaval fuertísimo que ayer reinó todo el día. Los maderos estaban completamente podridos por su base, efecto del tiempo y de la humedad, y no pudiendo resistir el empuje del aire, y la tensión de los hilos, cayeron sobre la vía, y quedando uno de ellos atravesado en una dimensión de un metro de su parte superior sobre un rail; el otro no alcanzaba siquiera la vía.

Esto es todo lo ocurrido, y que, sin tener importancia, fué ayer el run run de San Sebastián, corregido y aumentado, como ocurre en estos casos, por la fantasía pública.

En círculos militares hemos oído asegurar que en el mes de Octubre próximo se verificarán grandes maniobras de otoño en las llanuras de la provincia de Alava, cerca de Vitoria.

Tomarán parte las tropas de aquel distrito militar, y además irán de Madrid cuatro batallones de cazadores, los regimientos de húsares de la Princesa y Pavia y dos baterías de artillería á caballo.

Según noticias de San Sebastián, la emperatriz de Austria salió anteayer del puerto de Burdeos, con rumbo á un puerto español.

La reina ha dispuesto que esté lista una escampavía para salir á alta mar á esperar á la emperatriz en cuanto se divise el yacht que conduce á S. M. imperial.

Procedente de Panticosa ha llegado á Madrid, muy mejorado de su enfermedad, el ex-ministro don Venancio González.

Ayer salió para La Granja, donde se propone permanecer dos ó tres días, el ministro de Gracia y Justicia, señor Villaverde.

El día 15 reanudarán sus tareas el Consejo de Estado. En la sección de Hacienda ha quedado para nuevo examen el expediente de las latas de petróleo, y el dictamen de la ponencia, resultando de la votación previa que tres votos opinaban por la confirmación del fallo de la delegación de Hacienda de Madrid y otros tres por su revocación.

Habiendo comenzado este año el reparto de cédulas personales con algunos días de retraso, habrá de otorgarse prórroga para que pueda realizarse este servicio en condiciones normales, teniendo en cuenta que mucha gente se encuentra fuera de Madrid á causa de la salud pública.

Aun cuando seguimos creyendo que la conversión de la deuda de Cuba es uno de los asuntos sobre los cuales ha de tratar más pronto el Gobierno, no creemos, sin embargo, que pueda considerarse inmediata su resolución.

Habiase dicho que esa benevolencia con que El País y los suyos tratan á los conservadores no era sino una astucia para engañar al Gobierno y distraer su atención de los manejos de ciertos laborantes, que disponían un golpe de fuerza para traer la República.

Sin que se desmintiera esta versión, que, como se comprende, nadie más que el Gobierno podía poner en claro, se extendía anoche otra igualmente verosímil y para los republicanos más cómoda. Según esta versión, los zorrillistas se hacen de miel para obtener ó para pagar, pues hay quien ya lo da por obtenido, el apoyo oficial para los candidatos que el partido de la revolución se propone presentar en las futuras elecciones.

En los centros oficiales no se tenían anoche noticias detalladas de Melilla. Solo se sabía que continuaban presos los parientes de Maimon y que el correo traía pliegos del general Mirelis para el ministro de la Guerra.

Al menos, esto era lo que se decía, y si algo más se sabía lo callaban.

El doctor Jimeno estuvo ayer con su compañero el doctor Ferrán á visitar al señor Silvela.

El doctor Ferrán, después de entregar al ministro de la Gobernación ejemplares de las Memorias que ha escrito sobre el cólera y el procedimiento por él empleado para combatirlo, pidió que se le facilitasen medios para aplicar dicho procedimiento y hacer una estadística que sirviera de comprobación ó demostración de las ventajas é inconvenientes de las inoculaciones.

El Sr. Silvela contestó que no tenía facultades para acceder á los deseos del doctor Ferrán. Profano el ministro en la ciencia médica y ateniéndose á lo que dispone las leyes, antes de resolver sobre la petición del Sr. Ferrán, tendría que consultar al Consejo superior de Sanidad y á la Academia de Medicina.

Así dijo el Sr. Silvela, añadiendo que en su opinión lo mejor era dejar experiencias del doctor Ferrán para cuando se presentara otra epidemia pues la que se padecía actualmente no cree que ofrezca ancho campo para los ensayos.

ÚLTIMAS IMPRESIONES

Es probable que en este otoño se reuna en Madrid la Asamblea de la Liga Agraria.

—Parece que la corte permanecerá en San Sebastián hasta entrado el mes de Octubre.

—Ha llegado á Cambo el señor Sangua y allí permanecerá algunos días. —Signe preocupando la cuestión de Marruecos único asunto de que se ha hablado hoy en los círculos políticos donde reina verdadera ansiedad por conocer las noticias traídas por el último correo.

—Aparte de las exageraciones que pueda haber en las noticias particulares que hoy publica El Imparcial sobre el comercio de armas con las kábilas del Rif; es lo cierto que ese comercio se efectúa en mayor ó menor escala desde España. De eso estamos todos convencidos; pero la iniciativa privada puede más á veces que la fuerza oficial, y contra el contrabando de armas no puede hacer el Gobierno más de lo que hace, es vigilar y castigar á los contraventores de sus órdenes, empleando todos los medios que puede disponer.

—No es exacto que el Gobierno interino en estos momentos realizar ninguna combinación de gobernadores. El Gobierno se halla perfectamente satisfecho del proceder de todos sus delegados en las provincias, y no tiene para qué pensar en dar gusto á los enemigos de la situación con contradanzas de gobernadores civiles.

—Ha llegado á Madrid el capitán general de Valencia don Luis Dabán, y ofrecido sus respetos al señor Ministro de la Guerra.

—La epidemia variolosa, lejos de disminuir, aumenta en Madrid.

—Las noticias de provincias referentes al cólera son más satisfactorias. Y nada más por hoy.

Del Exterior.

Paris 4.—Un médico afirma en el periódico Le XIX Siècle que ha visto en Montmartre una familia atacada de la influenza y la enfermedad no presenta los mismos síntomas que la vez anterior, pues además de la pérdida de las fuerzas musculares, la lengua de los enfermos cubre de pequeños granos, hinchándose horriblemente é impidiéndoles comer.

Berlin 4.—Se hacen grandes preparativos para celebrar el nonagésimo aniversario del nacimiento del general Moltke, que vió la luz el 26 de Octubre de 1800.

Al efecto, acaba de constituirse una comisión encargada de todo lo relativo al acontecimiento.

Por de pronto, organiza la entrega al ilustrado nonagenario de un mensaje de las poblaciones alemanas. Las firmas se recogerán y clasificarán por provincias de modo que formen tantos volúmenes como provincias hay en el imperio.

Roma 4.—Dícese que el rey ha dado muy descontento de las grandes maniobras por la imprevisión que han mostrado algunos jefes. La caballería que la que mayores faltas ha cometido, por lo que no ha sabido calcular el alcance de los disparos de artillería, y en combates efectivos habría sufrido muchísimas bajas.

San Petersburgo 4.—Terminadas las grandes maniobras militares de Volynia, la familia imperial partirá para la Crimea. En Sebastopol se embarcará en la fragata «Reo uerdo de Anoff» el



gran duque heredero, que ha de hacer un viaje de circunnavegación desde el 13 de Octubre hasta el mes de Junio de 1891, y su hermano el gran duque Jorge, hijo segundo del zar.

**Londres 4.**—Como ya manifestamos en otro telegrama, Inglaterra ha ocupado el Shiré. Con esto han terminado las diferencias con Portugal, pero no se esperaba en una ocupación inmediata, pues el tratado no está todavía ratificado. Este acto ha sido severamente censurado por los periódicos de oposición.

**París 4.**—Las «Oulises du boulangisme» refieren hoy que Mr. Boulanger ha prometido favorecer la restauración de la monarquía. Pero una carta de monseñor Boulanger a la «Voix du Peuple», dice que sus actos son desnaturalizados y perfidamente.

El director de la «Voix du Peuple» ha confirmado una entrevista en Londres en Septiembre próximo pasado con el conde de París.

**Berlin 4.**—Los informes de la Gaceta de Breslau acerca del carácter de las relaciones que existieron entre el emperador Guillermo y el conde de Bismarck, y que fueron menos cordiales de lo que la generalidad creía, son confirmadas por la *Tägliche Rundschau*. Esta, sin embargo, no formula juicios definitivos, ó más bien no traza la historia de esas relaciones, y anuncia que se están reuniendo todos los documentos necesarios para servir de base á una biografía de los emperadores Guillermo y Federico.

Sin embargo, esa publicación afirma ya sin vacilaciones que entre los motivos de divergencia entre el príncipe de Bismarck y su amo, uno de los más importantes fué la persecución contra el conde de Armin.

**Roma 4.**—La aplicación de la ley sobre las obras pías tropieza con grandísimas dificultades, porque los reformadores no han tenido en cuenta las condiciones de muchas de esas instituciones benéficas, y se originarán numerosos pleitos. —A. R.

**Constantinopla 4.**—El Sultán de Turquía Abdul-Hamid, ha recibido en Audiencia en estos últimos días al arzobispo de Bagdad, delegado apostólico para toda la Mesopotamia. Monseñor Altmayr, de la Orden de los Dominicos, es asiriano y ejerce sus funciones desde hace muchos años en aquella parte de Turquía.

**Bruelas 4.**—Las huelgas continúan en Australia, pero parece que disminuyen en Bélgica, donde se anuncia que una parte de los huelguistas habrán reanudado á estas horas sus trabajos, después de haber estado holgando una semana y aumentando así su miseria.

## BANCO DE ESPAÑA

Desde el día 10 del actual, y bajo facturas que facilitarán en la Caja del Banco, se pueden presentar para su señalamiento al cobro los cupones de obligaciones del Tesoro al 5 por 100 anual, vencimiento 30 Septiembre, y los de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100, vencimiento de 1.º de Octubre próximo.

## Folleto

# EL LEGAJO NÚMERO 113

EMILIO GABORIAU

versión castellana de

DOÑA JOAQUINA GARCÍA BALMASEDA

—En ese caso conducidme á presencia de Mr. Fauvel.

Manifestaron los empleados cierta vacilación y uno de ellos, joven, que escribía cerca de la ventana y se llamaba Cavallón, tomó la palabra y dijo:

—El jefe no está nunca á esta hora.

—Entonces volveré—dijo Mr. Clamérán.

Y salió sin saludar como había entrado.

—No es muy atento el cliente,—dijo Cavallón,—pero ha tenido poca paciencia, porque aquí está Próspero.

(1) Esta novela forma los volúmenes 135 y 136 de la *Biblioteca del Cosmos editorial* y se vende á 5 pesetas en la Administración, Arco de Santa María, 4, bajo. Madrid.

En igual forma se presentarán los títulos á que haya correspondido la amortización en virtud del sorteo celebrado en 1.º del actual.

Encargándose el Banco de cobrar por los depositantes los títulos amortizados de los valores depositados en sus cajas, los interesados que deseen retirarlos para presentarlos por sí al cobro deberán avisarlo por escrito hasta el día 6 inclusive del corriente mes.

Madrid 3 de Septiembre de 1890.—  
El vicesecretario, *Gabriel Miranda*.

## Boletín comercial

**Olmedo 2 de Septiembre de 1890.**

No sabemos en qué consiste y por lo tanto, cuál es la causa para que afluya tan poco grano al mercado, sobre todo á la plaza donde se celebra, pues en el día de ayer no hubo más que tres carros de centeno que podían por ello á 24 rs. fanega; acudiendo con el trigo á los almacenes donde siguen pagándole á 36 rs. las 94 libras; pero como este año hay tan buenas clases, resulta que, abonando medio real por libra de exceso sale la fanega por 37 ó 38 rs.; la cebada de 24 á 25; garbanzos, siguen de 100 á 140; muelas de 34 á 38; vino de 12 y 13 para fuera y para nuestro consumo de 14 á 15 cántaras, siguiendo el sistema antiguo, que es el que sigue aquí empleándose; aguardiente á 44 rs. de 180; el espíritu de vino de 70 á 90; la carne de vaca á 0'60 libra y el carnero á 0'50; patatas de 4 á 5 rs. arroba; harina de primera á 15; de segunda á 14 y á 12 de tercera; aceites andaluces, en el almacén de don Manuel López, á 47 para fuera y á 52 para la población; jabones, blanco de primera á 37 y 44 id id; pinta encarnada de Andujar á 38 y 44 id; petróleo refinado la caja con dos latas á 80 rs.; tocino superior del país á 56 para fuera y 72 aquí arroba; bacalao, Noruega de primera á 160 el fardo y de segunda á 156; arroces, satinado extra nú. 8 á 22 y 26 id. idem; y valenciano 2º p 19 y 22 idem; azúcares, pilón barua primera á 56; terciada flor primera á 50; blanca BB. á 46; terciada TR. á 38; alubias á 20; pimienta á 44, 36 y 36, según clase.

Estos son los precios corrientes en esta plaza de los artículos citados.

**Tierra (Valladolid) 1.º de Septiembre de 1890.**

Continúan los mismos precios que di á usted á conocer en mi última revista, excepto el trigo, que se cotiza á 8 pesetas 50 céntimos fanega, debido sin duda á la escasez de demandas.

Terminada por completo la recolección de cereales, el resultado en general no es del todo malo, especialmente en el trigo, que aunque escasea en la producción, supera en calidad; paja poca, legumbres sin importancia, pues escasamente se ha recogido la semilla. Nada podemos decir de positivo sobre el viñedo, porque está sujeto su éxito á la necesidad de agua que se deja sentir, y á esta causa obedece la subida que se nota en los vinos, que se venden de 3 pesetas 25 céntimos á 3'50 el cántaro.

**Alaejos (Valladolid) 2 de Septiembre de 1890.**

Granos y frutos.—Trigo, 16'50 pesetas, los 80 litros.—Mezcladizo, 15 idem.—Avena, 8 idem.—Centeno, 11 idem.—Cebada, 8'50 idem.—Maíz, 11'50 idem.—Mijo, 11 idem.—Panizo, 10 idem.—Alforjón, 11 idem.—Judías 18 idem.—Habas, 12 idem.—Habones, 12'50 idem.—Patatas nuevas, 9 ptas. la carga.

Ganado.—Regular en número y precios.

**Madrid 4 Setbre. 90.**—De los partes remitidos por la Administración principal de Mataderos públicos, intervención del mercado de granos y visita de policía urbana, resultan según los precios de los artículos de consumo en el día de ayer los siguientes:

Muy en calma las operaciones del mercado de hoy: el trigo fluctúa entre los 35 y 36 rs. fanega, según clase.

Las cras están barridas, y los rendimientos de la cosecha escasos, y casi nulos la de garbanzos; de éstos se han hecho pequeñas ventas á 150 y 170 reales fanega.

La sequía sigue con grave perjuicio del viñedo que ansia humedad.

El tiempo fresco y en el horizonte nubecillas.

**Salamanca 2 de Septiembre de 1890.**

La situación del mercado en el día de la fecha, es la siguiente:

Trigo á 36 rs. 1/2 á 37 rs. las 94 libras sobre wagón.

Centeno á 25 reales las 92 idem id.; cebada de 24 id. id., algarrobas á 25 id. id.; rubión á 33 id. idem; garbanzos de 80 á 200 id id.; harina de primera á 13 1/2 rs. arroba sobre wagón, con saco; id. de segunda á 12 1/2 id. id.; id. de tercera á 11 1/2 id. idem.

Hariuilla, cabeza y salvadillo sin existencias.

El tiempo seco y frío con heladas por la noche.

La recolección terminada.

Las contrataciones de trigos con alguna animación, si bien los precios no tienen alteración, las existencias son considerables.

Es muy necesaria ya la lluvia; los prados están muy secos y las charcas agotadas.

**Gerona 2 de Septiembre 90.**—Granos y frutos.—Trigos, de 14 á 15 pesetas los 80 litros; mezcladizo, 13,00 idem idem; avena, 7,50 id. id.; centeno, de 11 á 12 id id.; cebada, 8 id. id.; maíz, de 11 á 11,50 id. id.; mijo, de 11 á 11,50 id. id.; panizo, de 10 á 10,50 id. idem; judías, de 18 á 20 id id.; habas, de 11,50 á 12 id. id.; habones, 12 id idem.

Ganado.—No ha sido muy abundante en ganado el mercado de ayer. El vacuno figuraba en cantidad regular, de lanar había poco y de cerda solo un número escaso, en atención á la época; los precios bastante sostenidos.

**Figuera 2 de Septiembre de 1890.**

Granos y frutos.—Trigo, 16 ptas. los 80 litros.—Mezcladizo, 13 idem.—Avena, 7 idem.—Centeno, 11 idem.—Cebada, 8 idem.—Maíz, 11 idem.—Mijo, 11 idem.—Panizo, 11 idem.—Judías, 16 idem.—Habas, 10'50 idem.—Habones, 11'50 idem.—Arbejas, 9'50 idem.—Patatas, 7 ptas., carga de 3 quintales.

Caldos.—Aceite, 11 ptas. mallal.

**Olol 2 de Septiembre de 1890.**

Granos y frutos.—Trigo, 16'50 pesetas, los 80 litros.—Mezcladizo, 15 idem.—Avena, 8 idem.—Centeno, 11 idem.—Cebada, 8'50 idem.—Maíz, 11'50 idem.—Mijo, 11 idem.—Panizo, 10 idem.—Alforjón, 11 idem.—Judías 18 idem.—Habas, 12 idem.—Habones, 12'50 idem.—Patatas nuevas, 9 ptas. la carga.

Ganado.—Regular en número y precios.

**Madrid 4 Setbre. 90.**—De los partes remitidos por la Administración principal de Mataderos públicos, intervención del mercado de granos y visita de policía urbana, resultan según los precios de los artículos de consumo en el día de ayer los siguientes:

Carne de vaca, de 0'90 á 2'50 pesetas el kilogramo.

Idem de carnero, de 0'60 á 2'50 pesetas el kilogramo.

Idem de ternera, de 1'50 á 5'00 pesetas el kilogramo.

Idem de cordero, de 0'00 á 0'00 pesetas el kilogramo.

Idem de ovejas, de 0'00 á 0'00 pesetas el kilogramo.

Despojos de cerdo de 0'00 á 0'00 pesetas el kilogramo.

Tocino añejo de 1'50 á 1'75 pesetas el kilogramo.

Lomo, de 0'00 á 0'00 pesetas el kilogramo.

Jamón de 2'50 á 4'00 pesetas el kilogramo.

Pan, de 0'40 á 0'44 pesetas el kilogramo.

Garbanzos, de 0'50 á 1'30 pesetas el kilogramo.

Judías de 0'70 á 0'80 pesetas el kilogramo.

Arroz de 0'50 á 0'80 pesetas el kilogramo.

Lentejas, de 0'60 á 0'66 pesetas el kilogramo.

Jabón, de 0'80 á 1'20 pesetas el kilogramo.

Patatas de 0'10 á 0'15 pesetas el kilogramo.

Acete, de 1'00 á 1'10 pesetas el litro, de 00'00 á 11'00 el decálitro.

Carbón vegetal, de 0'18 á 0'20 pesetas el kilogramo.

Idem mineral de 0'08 á 0'10 pesetas el kilogramo.

Cok, de 0'00 á 0'07 pesetas el kilogramo.

Vino de 0'80 á 0'90 pesetas litro, y de 7'00 á 8'00 el decálitro.

Petróleo, de 0'00 á 0'80 pesetas litro y de 0'00 á 8'00 el decálitro.

## Cambios sobre plazas de tramitar y Extranjero.

PLAZAS	CAMBIO
Londres, á 90 d/f....	Dineros 26'30
Londres, á 8 d/v....	26'56
París, á 8 d/v....	francos 5'05
Burdeos, á 8 d/v....	0'00
Marsella, á 8 d/v....	0'00
Lisboa, á 8 d/v....	0'00
Hamburgo, á 8 d/v....	0'00
Ginebra, á 8 d/v....	0'00
Habana....	0'00
Puerto-Rico....	0'00
Manila....	0'00

## Bolsín del día 3.

Londres, 77'00.
París, 77'81.
Barcelona, 78'52 interior.
Idem, 81'15 exterior.
Madrid, 72'47 interior fin de mes.
Idem 81'05 exterior.
Idem, 78'42 contado.
Idem, 78'80 prima de 50.

ayer tarde tenía 350.000 francos, y que no lo encuentro hoy.

Todos callaban: solo un empleado de edad, sin participar de la consternación general, exclamó:

—Vamos, no perdais así la cabeza, tal vez el jefe haya dispuesto de esos fondos.

El infeliz cajero se incorporó, asíose á esta idea con desesperada energía y exclamó:

—Sí, en efecto, decís bien; debe haber sido él.

Después reflexionó un momento y con profundo desaliento añadió:

—No, no es posible. En cinco años que hace que soy cajero de Mr. Fauvel no he abierto un solo día la caja sin estar yo presente: dos ó tres veces que ha necesitado fondos, en mi ausencia, ha esperado ó me ha enviado á buscar.

—Sin embargo—exclamó Cavallón—antes de desesperar es preciso avisarle á él.

Pero Mr. Fauvel estaba ya avisado; un mozo de las oficinas había subido á darle cuenta de lo que pasaba, y cuando Cavallón proponía que se le buscara, se presentó.

Mr. Andrés Fauvel era hombre de cincuenta años, sobre poco más ó menos, de mediana estatura, cabello gris, robusto y ligeramente encorvado como todos los que han pasado su vida en escritorio. Ni una sola de sus acciones había des-

## Cotización oficial del día 3

FONDO PÚBLICO	Clasificación	Alza	Bajada
Deuda perpetua al 4 por 100 interior...	78 45	»	»
Idem id. pequeños...	78 75	»	»
Idem id. fin corriente	78 50	»	»
Idem id. fin próximo.	»	»	»
Idem id. á 4 por 100 exterior.....	81 05	»	»
Idem id. pequeños...	81 00	»	»
Deuda amortizable al 4 por 100.....	90 50	»	»
Idem id. pequeños...	90 65	»	»
Billetes hipotecarios de Cuba.....	108 75	»	»
Anualidades de Cuba	00 00	»	»
Carpetas provisionales de Cuba.....	00 00	»	»
Obligaciones municipales.....	00 00	»	»
Obligaciones del Banco Hipotecario....	00 00	»	»
Cédulas hipotecarias al 4 por 100.....	00 00	»	»
Idem id. al 5 por 100	00 00	»	»
Acciones del Banco de España.....	408 50	»	»
Compañía de Tabacos	»	»	»

## Cambios sobre plazas de la península

PLAZAS	Dato	Baral	PLAZAS	Dato	Baral
Albacet	0-25	»	Lorca..	0-65	»
Alcoy..	0-15	»	Lugo..	0-25	»
Alcant.	0-20	»	Málaga	0-20	»
Almería	0-25	»	Murcia.	0-25	»
Avila..	0-25	»	Orense.	0-25	»
Badajoz	0-40	»	Oviedo.	0-25	»
Barcel.	0-20	»	Palencia	0-25	»
Bejar..	0-30	»	P. de M.	0-25	»
Bilbao..	0-15	»	Pampl.	0-25	»
Burgos	0-25	»	Ponteá	0-25	»
Cáceres	0-25	»	Reus..	0-25	»
Cádiz..	0-15	»	Salam.	0-25	»
Cartag.	0-15	»	S. Sebt.	0-25	»
Castell.	0-25	»	Santid.	0-25	»
C. Real	0-25	»	S. Cruz	0-25	»
Córdoba	0-25	»	Tenaf.	0-25	»
Gerona	0-25	»	Santia.	0-25	»
Gijón..	0-25	»	Segovia	0-25	»
Granad	0-25	»	Sevilla.	0-25	»
Guadal.	0-25	»	Soria..	0-25	»
Haro..	0-25	»	Tarraz.	0-25	»
Huelva.	0-25	»	T. de la	0-25	»
Huesca	0-25	»	Reina	0-25	»
Jaca..	0-15	»	Tenaf.	0-25	»
J. de F.	0-25	»	Toledo.	0-25	»
León..	0-20	»	Tudela.	0-25	»
Linares	0-15	»	Valenc.	0-25	»
Lérida.	0-25	»	Vallad.	0-25	»
Logroñ.	0-25	»	Vigo..	0-15	»
			Victoria	0-25	»
			Zamora	0-25	»
			Zaragoza	0-25	»

mentido jamás la expresión bondadosa de su rostro. Su expresión era franca, su mirada serena, sus labios rojos y gruesos. Nacido en las cercanías de Aix, de vez en cuando se le notaba acento provenzal, que daba más gracia á su conversación ingeniosa.

La noticia del mozo le había impresionado, porque él, naturalmente sonrosado se presentó muy pálido.

—¿Es cierto lo que acaban de decirme? preguntó á sus empleados que se apartaron respetuosamente.—¿Qué es lo que pasa?

Las preguntas de Mr. Fauvel inspiraron al cajero esa energía ficticia, recurso de las grandes crisis, y adelantándose hacia su jefe dijo:

—Debiendo devolver hoy temprano la suma de que tenéis noticia, envié ayer tarde á buscar al Banco trescientos cincuenta mil francos.

—¿Y por qué ayer, caballero? Me parece que cien veces os he dicho que no enviárais hasta el mismo día en que debiérais hacer un pago.

—Es verdad, señor, he hecho mal; pero ya no tiene remedio. Ayer por la tarde dejé en caja esos fondos; hoy han desaparecido y la caja no ha sido forzada.

—¡Estais loco!—dijo Mr. Fauvel.—Creo que soñais.

Estas palabras destruían toda esperanza de que el banquero hubiera des-



Ha sido nombrado Alcalde del barrio de Sta. Rufina D. José Camilo Gómez

Dice «El Noticiero»:

«Cada noche se aplaude más, el sexto del Teatro Romea que dirige el Sr. Carrasco, y va haciéndose la opinión que por unos y otros se ha pretendido extraviar.»

Nos parece que exagera nuestro colega en su última frase y si quiere convenirse lea el escrito del Sr. López Guirao; mas si no estuviese conforme refútelo.

El Alcalde de Puente de Tocinos, que ha hecho el reparto de consumos de aquel partido, eliminándose a sí propio y a algunos vecinos, se llama Diego Sánchez Rodríguez.

En la librería continúa vacante la plaza de veterinario de dicha población por no haberse anunciado su provisión.

Ha sido declarado cesante el marchamador de la aduana de esta capital D. Manuel González García y nombrado para reemplazarle D. Enrique Esbry con el sueldo anual de 1,000 pesetas.

Hemos sabido de nuestro querido amigo Mariano Blaya, que a la fecha del 28 del pasado Julio, estaba cantando en el Teatro de la Asunción del Paraguay en unión de Agustini y de otros artistas conocidos.

Actualmente, el aplaudido tenor murciano debe estar funcionando en el Teatro de Corrientes, en la República Argentina.

En su carta, a que nos referimos, saluda a todos sus amigos, y en nombre de estos, enviamos nuestro aplauso al artista que recuerda a Murcia en tan lejanas tierras, aliando los mares.

Ha llegado a esta, donde pasará unos días, el antiguo oficial de la Sección de Fomento de esta provincia, hoy jefe de la de Tarragona, nuestro amigo D. Rafael Fernández Delgado.

Una revista médica de Berlín dice que el doctor Koch parece haber encontrado la sustancia que puede destruir el bacilo de la tisis.

Es el mayor servicio que la ciencia puede prestar a la humanidad.

Se encuentra gravemente enferma la madre del médico nuestro amigo D. Manuel María Casado

Deseamos el pronto alivio de la enferma.

El acto de la inauguración del Ateneo mercantil, agrícola e industrial tendrá lugar esta noche a las 7, y promete ser muy solemne.

Con tal motivo la comisión encargada de esta fiesta está decorando el edificio destinado a la dicha sociedad, con esquisito gusto. Amenizará el acto la banda de la Misericordia.

Entre las cátedras vacantes que han de proveerse por oposición, se anuncia la de Historia natural del Instituto de Murcia, dotada con 3,000 pesetas.

Leemos en «El Callao», periódico del Perú, que unos mineros de Vitoria (colonia británica) han descubierto una moneda de oro china, que tiene por lo menos 3,000 años de fecha.

Se cree que proceda de alguna excursión hecha por navegantes chinos a aquellas costas, mil años antes de Jesucristo y 2,500 años del descubrimiento de América.

Se ha abierto al público desde primero del corriente, el balneario de Fortuna, cuyas aguas son especiales contra las enfermedades del pecho y reumáticas.

La guardia civil de Jumilla ha preso a tres individuos que hirieron a otro en la cabeza en una de las calles de aquella población.

Entre un carabnero y un cabo de Vigilancia detuvieron ayer en Florida-blanca, poniéndolos a disposición del Sr. Delegado de Hacienda, a dos individuos que quienes les ocuparon varias pastillas de tabaco y puros de contrabando.

Según leemos en un colega de Granada, la nueva compañía del ferrocarril en construcción, promete dar por terminada la línea en el término de dos años.

Le ha sido concedida la cruz de caballero de Isabel la Católica al redactor de «El Guipuzcoano», de San Sebastián D. Luis Delaitte.

Para las causas comprendidas en el alarde que tuvo lugar el día diez y seis del pasado mes, para el comienzo de las sesiones de juicio oral respectivas, se ha servido señalar la presidencia de esta Audiencia, los días y horas siguientes:

Una procedente del Juzgado de la Catedral, é instruida sobre rapto, contra Felipe Miró Bonavente, para el día 3 del

próximo venidero Noviembre a las nueve de su mañana.

Otra procedente del de S. Juan, sobre homicidio por imprudencia, contra Francisco Cayuela Córdoba, para el día cuatro del próximo venidero Noviembre a la misma hora.

Otra del de Mula sobre homicidio, contra Pedro López García, para el día cinco del próximo venidero Noviembre a las nueve de su mañana.

Otra de id. sobre robo, contra Juan Tomás López y Vicente Hurtado, para el día seis del próximo venidero Noviembre a dicha hora.

**SALUD A TODOS** sin medicina gastos por la deliciosa harina de salud de DU BARRY, de Londres, la

**REVALENTA ARABIGA**

42 años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, fleumosa, amargor de boca, acedias, pituita, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos y flatos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. I Papa Pío IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castiestuart, del duque de Pluskova, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor Doctor Sáez de Tejada, de Córdoba, etc.

El Doctor Routh, médico jefe del Hospital Samaritano de mujeres y niños de Londres, dice «Naturalmente rica de elementos indispensables a la sangre para desarrollar y fortalecer el cerebro, los nervios, la carne y los huesos, la Revalenta es el alimento por excelencia, que solo basta para asegurar la salud de los niños y de los adultos. Muchas mujeres y niños, desahuciados de atrofia y debilidad muy pronunciadas han sido perfectamente curados con la Revalenta. Para los tísicos y niños eticos conviene mas que el aceite de hígado de bacalao.»

Escribe el célebre profesor Dédé, curado de dispepsia y de catarro de la vejiga, después de padecer ocho años de estas enfermedades: «Si yo tuviese que elegir un remedio para una

enfermedad cualquiera, ya sea del estómago, de los intestinos, de los nervios, del hígado, del pecho, del cerebro ó de la sangre, no vacilaría un instante en preferir a todas las drogas la «Revalenta Arabiga», seguro, como estoy de sus resultados, que me atrevo a decir que son infalibles.»

Núm. 80,016.—El señor doctor Bencke, profesor de Medicina de la Universidad de Marburgo (Alemania) escribe a la «Gaceta Clínica» de Berlín: «Ensayé la Revalenta Du Barry con un éxito verdaderamente maravilloso en un caso terrible de atrofia y vómito continuo que habian atacado a un niño de 4 meses de edad resistiendo a toda medicina. El vómito se acabó casi inmediatamente y después de un uso exclusivo de esta harina durante seis semanas, el niño recobró la salud mas perfecta. Tuve un éxito semejante en todas mis experiencias sucesivas con esta harina, en la que hallo cuatro veces el nutrimento de la carne.»—8 de Abril de 1873.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin irritar, economiza 50 veces el precio en medicinas, renovando las constituciones mas agotadas por la vejez, el trabajo ó cualesquiera exceso.

En cajas de hoja de lata de medea libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 r7. Du Barry y Compañía (Limited), 78, Regent Street, Londres, y 8, rue Cassington, Paris.—Depósito en Barcelona: Hijos de D. José Vidal Ribas, y todos los buenos boticarios y ultramarinos del país. Depósito en esta ciudad: O. Rafael Almazán calle de S. Cristóbal, 7 104—83

Evaristo Manero, Licenciado en Medicina y Cirujía, Socio correspondiente laureado con medalla de oro y accésit de la Real Academia de Medicina de Barcelona, del Instituto Médico Valenciano, laureado de la Ginecológica Española y condecorado con las cruces de Beneficencia y de Epidemia.

CERTIFICADO: Que los Salicilatos de bismuto y cersio merecen ocupar un lugar preferente en la terapéutica moderna. Tienen la triple acción de detener las fermentaciones pútridas, cohibir las hipersecreciones intestinales y oponerse a los vómitos, siendo por lo tanto muy útiles a un buen número de enfermedades del aparato digestivo. Puedo asegurar por mi parte, haber obtenido con su empleo los mejores resultados muy especialmente en la clínica pediátrica donde tan frecuentes son los catarros y dispepsias gastro-intestinales.

El Sr. Vivas Pérez, autor de este nuevo preparado, se ha hecho digno de la mejor consideración por parte de la clase médica.—Alicante, 6º de Octubre de 1888.—B. Manero.

Estudio Clínico de la Emulsión Scott en el Hospital Provincial de Madrid.

Los que suscriben, profesores en el Hospital Provincial de Madrid, comisionados por el Excmo. Decano de la Beneficencia Provincial para el estudio clínico de los efectos de la Emulsión Scott CARTIFICAMOS: Que habiendo curado en varios casos de escrofulismos en sus diversas manifestaciones, y lesiones óseas, úlceras supurantes, etc., etc., han comprobado sus efectos tónicos y reconstituyentes en alto grado. Que es una preparación de gran valor terapéutico, fácil de tomar por los enfermos y perfectamente tolerable por el aparato digestivo, por lo cual la conceptuamos de gran utilidad en los estados de debilidad orgánica por las causas anteriormente expuestas.—Y para los efectos consiguientes firmamos la presente en Madrid a 16 de Mayo de 1887

Dr. Antonio Alcalde de la Peña.  
Dr. Juan Manuel Ramos.  
Dr. B. Hernández Briz.  
Es copia de sus respectivos originales, que obran en el expediente de su razón en los archivos de esta Rxcma. Diputación, la que expido en cumplimiento de lo acordado como Secretario de esta Corporación, Madrid 26 de Mayo de 1888.  
D. C. Pizzi, Secretario.

**ULTIMA HORA**

**Telegramas.**

Madrid 5, 10 m. Se dice que de Francia se han hecho indicaciones al Duque de Tetuán respecto a la no conveniencia del envío de tropas a Melilla.

El vapor «Ferrolano» lleva instrucciones a Melilla.

Madrid 5, 10 y 15 m. Se ha hecho una entusiasta despedida a Cánovas en Vitoria. Se dieron vivas a Sagasta y a los fueros. Un chiquillo arrojó una piedra al tren.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: uno o dos días, 5 céntimos, línea, por tres ó mas 3 céntimos; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupan de líneas del tipo ocho a una columna. Reclamamos sueltos, remitidos y anuncios oficiales, a 10 céntimo línea; comunicados desde 25 céntimos en adelante. A los suscritores se rebaja el 25 por 100; pago el día de la publicación.

**DIARIO DE AVISOS.**

ANUNCIOS DE DEFENCIÓN O FUNERAL, A una columna 7 ptas. en la 1.ª y 3 en 4.ª páginas, A dos columnas 12 ptas. y tamaño a precios convencionales.—A los suscritores se rebaja el 25 por 100.—Tras la impresión en las escuelas en nuestra imprenta.

**Melón religioso.**

Santorale.—Mañana: s. Eugenio y cps. mre. y s. Eleutrio ab. Jubileo.—Mañana: en la iglesia de S. Bartolomé y se aplica por D.ª Adelaida Martínez Munuera, de Peñafiel, misas de medias horas, y en la de las Capuchinas por los Sres. Marqués de Ordoño y Marquesa de Villalva, misas de medias hora.

**Espectáculos.**

**TEATRO ROMEA.**

Función para esta noche por la compañía del Sr. Vico: el drama en 4 actos Los amantes de Teruel.

LA CAMARA DE LOS ESPIRITUS Metempsicosis perfeccionada por el profesor Samall, imitación de varios fenómenos espiritistas.

Freneria, 16  
Entrada, 25 céntimos.

**Anuncios**

**DENTICINA INFALIBLE**

Preguntad a millares de madres y los dirán que han curado a sus pequeños en la agonía, que los veían espirar, y les han salvado con estos polvos prodigiosos. No

hay niño que muera de la dentición si los usa, por mal que se encuentre; la baba hace un barro suprimida, cortan la diarrea que se aniquilan las quitas las erupciones de la boca que les molestan, les arregla el estómago, les hace arrojar la flema, impide los ataques de alferreca, y por fin atiende a todos los accidentes que ocurren en la dentición penosa y difícil, brota de fuertes dentaduras. Caja para seis días cuesta 12 reales, y seremite por 2 reales más Madrid, calle del Sacramento, 2, botica de Fernández Izquierdo, y al por mayor Plaza de la Villa 4, laboratorio de F. Izquierdo, Madrid. En todas las boticas y droguerías de Murcia y Cartagena, y principalmente en esta capital Ferrer y Hermanos, y en las principales farmacias y droguerías. Asegurarse que sean legítimas de Fernández, pues hay quien las imita.



**MELANOGENE**

líquida excelente DE DICQUEMARE AINE. Tinta al minuto el cabello y la barba sin manchar la piel. Es superior a todas las empleadas. Caja para negro, 750 pesetas, calle de San Cristóbal 7.

**VINO DE BUGEAUD**

Tónico-Nutritivo

Con Quina y Cacao

Cura Anemia, Clorosis, Fiebres, Enfermedades nerviosas de toda especie, Convalecencias, Diarreas, Hemorragias, Colores pálidos, Afecciones escrofulosas, Gastralgia, Hastio de alimentos, Males de estómago, Consunción.



Tiene por base el Vino de Málaga de primera calidad; es de un gusto muy agradable.

Este Medicamento conviene de un modo muy especial a los convalecientes, a los niños débiles, a las mugeres delicadas y a los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.

Cuidado con las Falsificaciones é Imitaciones.

EL VINO DE BUGEAUD SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

Venta al por Mayor: P. LEBEAULT & C<sup>ia</sup>, 5, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS

**LA ILUSTRACION**

ESPAÑOLA Y AMERICANA  
Revista Especial de Bellas Artes, Literatura y Actualidades  
(AÑO XXXIV.)

Publicanse al mes cuatro números de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados, debidos al lápiz y al buril de nuestros mejores artistas. Cuando las circunstancias de actualidad lo exigen, se distribuyen Suplementos, gratis para los Sres. Suscritores

**PRECIOS DE SUSCRICION.**

MADRID:

Un año, 35 pesetas.—Seis meses 18 pesetas. Tres meses 10 pesetas

PROVINCIAS.

Un año, 40 pesetas.—Seis meses, 21 pesetas.—Tres meses, 11 ptas.

ADMINISTRACION, ALCALA, 23, MADRID.  
Calle de S. Cristóbal, 5, en Murcia, se sirven los pedidos

**A LOS SRES. SACERDOTES.**

LA UNION CATOLICA (cuyo centro está en Clermont-Ferrand (Francia), gran establecimiento de sastrería dedicado exclusivamente a la confección sobre medida de toda clase de trajes talares, acaba de establecer una sucursal en Barcelona, calle del Obispo, 3; en ella hallarán los Sres. Sacerdotes, a precios muy económicos, todas clases de prendas de vestir a su uso, confeccionadas en condiciones de solidez, buen gusto y duración irreprochables.

La correspondencia, los pedidos, petición de catálogos y demás informes, dirigirse directamente a su director: SR. BARTHOUMEUF.

No confundir LA UNION CATOLICA

con cualquier otra casa de nombre asimilado. 30—15

**TARJETAS DE VISITA**

Se hacen en la imprenta de La Paz, desde el infimo precio de 2 pesetas en adelante.

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**

cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrofulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liquen, impetigo, Gota, Reumatismo

**ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR**

DE YODURO DE POTASIO

cura los accidentes sífilíticos antiguos ó recientes: Píebras, Tumores, Gomas, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrofulosa y la Tuberculosa.— EN TODAS LAS FARMACIAS

En Paris, Casa J. FERRÉ, 102, rue Richelieu, 5º de B. YVEAU-LAFFECTEUR.

**LA PAZ DE MURCIA**

Diario de avisos, noticias y anuncios

el mas antiguo de la provincia, y de mas lectura; hace dos ediciones la grande a 150 ptas. al mes y la pequeña 1. Anuncios a precios de tarifa, económicos.

Oficinas. S. Cristóbal, 7, en Murcia.

**CHOCOLATE MENIER**

LA FABRICA MAS GRANDE DEL MUNDO  
Venta: 50,000 K<sup>os</sup> por Día